

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 97 (2000)  
**Heft:** 7

**Rubrik:** Conseils aux débutants

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Conseils aux débutants

## Juillet 2000

Agriculture et climat sont intimement liés. Chaleur et hygrométrie sont des conditions essentielles à la sécrétion du nectar des plantes qui donnera, après butinage et transformation par l'abeille, le miel que nous connaissons et qui, somme toute, est le but premier de l'élevage tel que nous le pratiquons.

Malgré la grande faculté d'adaptation de notre hyménoptère aux différents milieux auxquels il est confronté, de grandes disparités se révèlent d'une région à l'autre quant à la récolte du nectar et du miel achevé.

Tout d'abord, tâchons de garder des populations fortes en butineuses, cela afin de profiter de la moindre miellée et en vue de celle de forêt. Pour cela nous devons, après la première extraction, veiller à ce qu'il y ait suffisamment de nourriture aux abords du couvain, que chaque colonie possède une mère jeune et prolifique. Si, pour une raison ou une autre, la reine est âgée ou déficiente, la période de juillet est propice à un changement de reine. Mais où la trouver ?

Il y a plusieurs moyens de s'en procurer : ou bien vous connaissez un apiculteur qui vous dépannera, ou encore vous choisissez la solution du moniteur-éleveur de votre région. Il se fera un plaisir de vous tirer d'affaire avec des reines de choix, des conseils judicieux et avisés et il vous mettra peut-être sur la voie d'un élevage de reines personnel. Il faut toujours une première fois pour commencer.

Si vous êtes méticuleux et que vous suivez ses conseils, vous aborderez l'activité la plus exaltante qui soit ; vous aurez fait un grand pas en apiculture, par ce choix le plus judicieux. En juillet, dans les régions où il existe une miellée, on peut en profiter pour produire un peu de cire ; cependant, quand il n'y a pas de récolte, il est inutile de donner des cadres à bâtir, car les abeilles les délaisseront, les salissent. En période de sécheresse (ce qui ne sera peut-être pas le cas), les abeilles oisives, faute de travail, s'en vont fureter dans les ruchers voisins, les maisons ou les terrasses des cafés... Gare à elles, les malheureuses ! Afin de parer à ces inconvénients, mettons à leur disposition des abreuvoirs propres, assurons-nous qu'elles aient assez de provisions et adaptions les entrées pour éviter tout pillage, car c'est un fléau qu'il est plus facile de prévenir que de faire cesser.

Nous avons eu des essaims, ne les oubliions pas, livrés à eux-mêmes. Surveillons-les, nourrissons-les, agrandissons leur maison, mais attention au pillage ; pas de sirop qui coule par terre, pas de cire qui traîne.

C'est aussi le grand moment de contrôler l'infestation par le varroa. Posez un lange avec sa grille de protection. La chute naturelle ne doit pas dépasser quatre ou cinq acariens par jour au milieu du mois. Si elle devait dépasser dix, il serait nécessaire de prendre des dispositions rapidement. Et maintenant, bon courage et encore une excellente récolte.

**E. Noirat**

